

# EL DEMÓCRATA.

Periódico político, órgano del Club Constitucional Democrático de "La Juventud."

EDITOR, GERARDO MATAMOROS.

REDACTORES, LOS SOCIOS DEL CLUB.

Sale una vez por semana.

}  
}

Suscripción por trimestre... \$ 1-00

Número suelto..... „ 0-10

## EL DEMÓCRATA.

### EL MERCURIO SUBE.

La República, órgano del bando que proclama al Lic. don Ascensión Esquivel, ha cambiado repentinamente de táctica. Así es como queríamos verla, así es como se muestra á la altura de la misión que se le confiara.

En las luchas por el bien del país no deben emplearse elementos contraproducentes. La pulcritud, la decencia, y la veracidad, hacen simpático un órgano de publicación hasta para aquellos que no defienden la misma causa.

"No somos enemigos puestos frente á frente ardiendo en ira y deseosos de venganza, somos dos grupos de hermanos procurando cada uno á su modo el bien del país." Este pensamiento que tomamos del periodiquito "La Verdad," está perfectamente de acuerdo con nuestras opiniones.

La prensa en general entra ya en el verdadero, en el único camino de producir bien, y con alegría notamos que el mercurio sube allí donde creíamos antes que estaba congelandose.

En el extranjero se nos juzga en vista de lo que nuestra prensa da á luz y

mientras no nos apartemos de la vía en que hoy estamos todos, el fallo nos será muy favorable.

Es por esto que para nosotros intérese cada vez más halagüeño el resultado de la presente campaña electoral.

La lucha por las libertades produce siempre inmensos beneficios, cuando para esa lucha se emplean los medios decentes, justos y legales y es entonces cuando al terminar esa lucha se siente el país entero respirar con más libertad. La atmósfera parece impregnada de oxígeno y en todos los semblantes se retrata la alegría y la satisfacción de haber obrado bien, en vez de ver en ellos los tintes ávidos y biliosos, que acusan el despecho y la pasión y que sería el resultado infalible de la lucha, cuando ésta no se encamina á su verdadero objeto.

El Gobernante que se retira entregando el mando á un hombre que surge de entre el pueblo por que él dió á ese pueblo los medios de hacerle surgir, debe experimentar sin duda el placer de los Dioses y encontrarse deficado tanto en su conciencia como en el corazón de cada uno de los ciudadanos.

La satisfacción del deber cumplido cuando el cumplimiento de ese deber produce el bien de una Nación entera, debe ser inmensa, sublime.

V. J. G.

## AL PUEBLO SOBERANO DE COSTA RICA.

### LOS DOS CANDIDATOS.

Escribimos puramente para el pueblo y lo que vamos á decir no sólo carecerá de la elegancia de dicción, sino que para muchos será fastidioso por lo repetido; pero confiamos: escribimos únicamente para ese pueblo que sólo apetece un estilo franco y leal al alcance de todas sus inteligencias.

Dos son los hombres que han sido propuestos para el desempeño de la Presidencia de nuestra cara patria. Uno es el ilustre Licenciado don Ascensión Esquivel, que como muy bien se sabe, nació en Rivas de Nicaragua y es por consiguiente nicaragüense.

El otro es el honrado ciudadano y distinguido hombre público, Licenciado don José Joaquín Rodríguez, que nació en San José, y es por consiguiente costarricense.

El señor Esquivel se ha distinguido por su ilustración, ha figurado como uno de los primeros abogados, ha ocupado muchos puestos elevados, en unos se ha distinguido por su buen desempeño, pero en otros no se ha portado con dignidad.

El señor Rodríguez es uno de los primeros hombres que hay en Costa Rica, se ha distinguido siempre por la rectitud de su carácter y la cordura de sus juicios. Ha ocupado también elevados puestos y todos han sido desempeñados por él con honradez acrisolada, siendo siempre muy respetuoso á la ley.

El señor Esquivel no tiene bienes de fortuna, no tiene hijos; y aunque nacido del pueblo nicaragüense, tiene humos aristocráticos, es decir, que no le gusta rosarse con el pueblo, porque él se cree superior á todos. Es de carácter violento, no oye quejas ni disculpas, ni permite que le contradigan y tiene mucha ambición por la Presidencia.

Con un hombre de estas condiciones,

no habrá justicia para el pobre, ni se atenderán las quejas ni las necesidades del pueblo, y debido á su carácter cometería atropellos.

El señor Rodríguez por el contrario, es agricultor entendido, posee una gran fortuna, [ganada con toda legalidad,) tiene muchos hijos, trata y se rosa con toda clase de personas, desde la más encopetada, hasta el último mendigo. Como agricultor sabe lo que vale el pueblo, sabe lo que cuesta ganar el dinero y por consiguiente protegerá vuestras industrias y os tratará como mereceis.

Es de carácter suave, atiende á todo el que se le acerca, oye vuestras quejas y disculpas y no tiene ambición por la Presidencia.

Con un hombre de tales cualidades, se nos hará siempre justicia, se atenderá nuestras necesidades y siendo su carácter dulce y apacible, no está sugeto á aberraciones y no atropellará la ley, sino que por el contrario, siempre sabrá respetarla.

El señor Esquivel estuvo ya en la Presidencia, hizo ministro suyo á don Santiago de la Guardia (Colombiano,) hombre que como sabeis, todo el mundo lo aborrece por su carácter brutal.

Cien días solamente estuvo el señor Esquivel de Presidente, durante ese tiempo lo que hizo os lo voy á decir poco más ó menos.

Primero pagó con fondos de la Nación á varios periodistas para que escribieran en su favor, es decir, para que lo proclamaran candidato; así, que casi todos los papeles que hablen en su favor están pagados y por lo tanto no debe hacerse caso de ellos.

Lo demás que hizo en los cien días, lo vamos á copiar de un periódico muy bueno que se publica en Cartago llamado *La Idea*.

Dice pues *La Idea*: "el señor Esquivel hacía aprisionar durante su administración de 100 días, so pretexto de desorden, á quienes dieran vivas al señor Rodríguez.

El señor Esquivel hizo apresar á editores y escritores que escribían en favor del señor Rodríguez, y aún á los artesanos que

apoyaban al mismo señor Rodríguez.

El señor Esquivel hizo dar palo á un  
argento, no siendo esto una pena permiti-  
da por la ley.

El señor Esquivel no ha dado cuenta  
á la nación de la inversión de los fondos,  
sabiéndose que no sólo se han gastado, sino  
que se han desparramado.

El señor Esquivel nos trató durante  
dichos cien días como á un país de indios."

Además la policía os apaieó y amache-  
tió el domingo 4 de agosto, porque grita-  
bais vivas á don José J. Rodríguez; esta  
fué una orden dada por su ministro don  
Santiago de la Guardia, con consentimiento  
del Sr. Esquivel. Si esto hizo cuando tra-  
taba de ganarse el cariño de todos los cos-  
tarricenses para que lo eligieran de presi-  
dente ¿qué hará cuando ya tenga el po-  
der en sus manos y gobierne por él y para  
él?

El señor Rodríguez llegando á ser pre-  
sidente, hará muchos bienes á Costa Rica  
y nombrará ministros suyos á hombres tan  
ilustrados y honrados como él, y goberna-  
rá por el pueblo y para el pueblo.

El señor Esquivel para hacerse popu-  
lar, anda en prosección con sus partidarios,  
(de los cuales la mayoría ya no lo quiere,  
predicando en su favor y diciendo que él  
es el único hombre bueno para presidente,  
y que Rodríguez no sirve para el desempe-  
ño de ese cargo y procura por todos los me-  
dios denigrar la conducta de nuestro can-  
didato. Pero cuanto más se alaba el señor  
Esquivel, más se desprestigia, cuánto más  
vitupere la conducta de Rodríguez, más se  
enaltece éste ante los ojos de sus partida-  
rios que le pertenecemos todos de corazón.

El señor Rodríguez por el contrario,  
no ha hecho ostentación de su persona, no  
anda en procesiones predicando, y ha dicho  
en una reunión privada, á doce más ó me-  
nos, estas palabras: "Mi partido no es de  
personas, es de principios y lo que busca es  
un hombre que lleve á cabo los principios  
republicanos y con tal que ese hombre lle-  
ne estas aspiraciones, no importa que se  
llame José Rodríguez, ó se llame Pedro ó  
Juan. Digo también: para hacer propo-

ganda en mi favor, no quiero que se me e-  
naltezca con virtudes que no tengo, ni que  
á el otro candidato se le tachen defectos  
que no tenga."

Es, pues, el señor Rodríguez el hom-  
bre que conviene colocar en la presidencia,  
votad por él en las próximas elecciones pa-  
ra conseguir paz, progreso, justicia y li-  
bertad.

## CACETILLA.

PRONTO quedarán instalados en to-  
da la República, los Clubs Constituciona-  
les.

Hasta en los pueblos más remotos es  
acogida con entusiasmo la candidatura del  
ilustre ciudadano Licenciado don José J.  
Rodríguez.

QUE curioso! Estos policías de ba-  
rrios se han propuesto que hasta las muje-  
res politiquen. El de Alajuelita llevó un  
rollo de hojas sueltas de aquellas de "el  
lodo....." á la preceptora de niñas  
para que la hiciese circular. Esta tomó  
una, la miró, y leyendo "El lodo al loda-  
zal," la devolvió porque sus educandas no  
eran lodazal, para salpicarlas con el consa-  
bido lodo.

En el próximo número delataremos  
ciertos hechos punibles. Estamos esperan-  
do más pruebas, pues es nuestra costumbre  
no publicar un abuso sin todos los docu-  
mentos que lo comprueben, y en algunos  
casos, cuando son de gravedad, nos prove-  
nimos anticipadamente del mayor número  
posible de justificativos.

NOS dicen de Alajuela que hasta ahora no ha parecido el célebre original del documento firmado por "los tres Rodríguez" y al que se refería cierta hoja suelta de aquella provincia.

¿Será que.....?

Entendíamos que el oficio de Fiscal era otra cosa. En adelante los abogados no serán muy necesarios.

En Heredia, donde los Esquivelistas creen tener más adeptos, deben de estar ya bien convencidos que no los tienen, pues la reunión que se verificó antier, prueba una vez más que Heredia se mantendrá firme sosteniendo su candidato. Adelante.

EL número de protestas de toda clase de personas, contra la candidatura Esquivel y que aún no se han publicado, exceden ya de dos mil.....¿Que tal?

Por fin, señores Repúblicos, cuáles son los individuos á que Uds se refieren en La República del asalto á la Fábrica de Tejidos del señor don Federico Velarde, ó serán esos individuos imaginarios.....

COMUNICADOS.

Sr. Editor de "El Demócrata."

Sírvase insertar en su periódiquito estas líneas.

Leemos en La República 922 en un artículo titulado "¿Adonde nos conducen?" Y á nuestra vez no podemos menos que hacer la misma pregunta al peregrino autor de tal artículo. Nuevo Quijote, se le figuran jigantes de mil brazos los inocentes

molinos y lo hacen desvelarse el inofensivo golpear de los batanes.

Según el nuevo Quijote, por lo dicho en la Prensa Libre, desaparecería la fuerza de la ley, el pedestal del orden, la columna de la paz, el apoyo del derecho, la eficacia de las garantías, el sostén de la vida constitucional, y no sé porqué no agregó: las aguas de los rios, la fertilidad de la tierra, y podía haber seguido despachandose á su gusto.

Yo creo que el orden y las garantías & &, desaparecen ó se relajan cuando los periódicos, órganos de un partido, alientan en vez de condenar hechos criminales, que son verdaderos atentados contra garantías, orden, constitución, paz y derecho. Si alguno incita al desorden y al delito, no es La Prensa Libre, es otro que todo el mundo conoce!

X. X.

Por lo que puede suceder, hacemos gustosos la siguiente aclaración:

Don Rafael Carrillo, cumplido caballero y Esquivelista por propia convicción, jamás habría dado su aprobación al salvaje atentado contra La Prensa Libre, y lo hacemos constar por si alguien no lo entendiese así, al leer la cita que se hace en una de las declaraciones de la causa respectiva, ya publicadas.

V. J. G.

AVISO.

A los habitantes de los pueblos que vengán á capital, y deseen leer periódicos que proclaman la candidatura de don José J. Rodríguez, pueden obtenerlos gratis, en casa de don Felix Lopes, esquina del Liceo de Costa Rica. Dichos periódicos los obsequia el Club Constitucional de Artesanos. También los reparten José Barrantes C., en la Puebla, Juan Arroyo Hospital y Leon Moya, Paso de la Vacca.

Imprenta de Francisco S. Camacho.